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（上接第五版）

因为当时，在 20 世纪 80 年
代，人们对资本还看作是一个资
本主义的东西。受传统思想的影
响，把它看成是一个流着血和肮
脏的东西。针对这样一种思潮，
结合中国社会主义初级阶段的现
实，我在《资产重组》一书中写了
这样一段话：“既然商品经济是一
个中性的范畴，那么植根于这样
一种生产方式基础上的范畴（或
者说由商品经济所产生的范畴）
如工资、利润、企业等，也是中性
的。按照这个逻辑，资本范畴也
是中性的”。这就是我的“资本中
性论”（见《资产重组——中国企
业兼并研究》1992年版，第3页）。

因为此前，谷书堂老师曾带
我在《经济研究》发表过一篇《社
会主义与商品经济论纲》，提出商
品经济“中性范畴论”，即它可以
跟资本主义挂钩，也可以跟社会
主义挂钩，简称“商品经济中性
论”。我这本《资产重组》就是从
这个基点进一步推演——既然商
品经济是一种中性的范畴，那么
植根于这样一种生产方式基础上
的其他范畴，包括资本，也是中性
的。根据这种逻辑，我写道“资本
范畴的中性表现在，就它本身的
属性而言，它只是通过生产资料
与劳动力的结合，实现价值增值
的一种手段”（见《资产重组——
中国企业兼并研究》1992年版，第
4页）。

这本书出版到现在已经30多
年了，但是今天，社会对资本的认
识依然是比较模糊的，有的地方
有误解，把资本范畴看作是一个
负面的范畴。

不错，在《资本论》里，马克思
确实说过，“资本来到世间，每一
个毛孔都流着血和肮脏的东
西”。但是，马克思这句话指的是
资本主义社会中的资本，不是指
的今天社会主义社会的资本，这
是应该区别开的，怎么能把马克
思当年批判资本主义社会的论述
拿到今天中国的社会中来呢？资
本是中性的，打个比喻，它相当于
一个工具，像个“车厢”一样，看它
挂在哪个“火车头”上。

按照“资本中性论”的观点，
一方面资本可以带来收益。现实
可以看到：在中国，凡是资本活跃
的地方，那个地方的经济活力就
较强。看看我们现在国内的实际
就知道，最活跃的地方是珠三角
和长三角，特别是珠三角的广东
和长三角的浙江，那里资本的活
跃度很高，因此经济活力也很强。

中国有个“不容忽视的南北
问题”，这个南北问题的差异在哪
里？我认为与“是否承认资本的
中性认知”有关。

当然，有没有资本的“野蛮生
长”和“无序扩张”？当然有，这一
点我也不否认。正因为这样，所
以我们要寻求：一方面我们要发
挥“资本”其活力性的一面，另一
方面要加强监管，把资本引导到

有序竞争这个轨道上来，这就是
车厢与车头的关系。但是，不能
够一说资本趋利性，就把它看成
是一个丑恶的范畴。

我们要用事实说话。要知道
中国财政税收中，相当一部分来
自民营资本。

2021年全国的税收是18万亿
多元（不到19万亿元）。这些税收
是从哪里来的？分析结果表明，
民营资本创造并上缴国家的税收
占59.6%，国有资本创造上缴国家
的税收占 24.7%，外商资本占
15.7%。不说三资这块，就说国有
与民营比较，国有是24.7%，民营
是59.6%，两者有较大差距。

现在，一方面民营资本给国
家上缴这么多税，另一方面又批
评它说是丑陋的，这个逻辑不太
顺，也有不公道之处。

总之，我们要用一种理性的
态度，用事实来说话，根据基本理
论和实际情况得出结论。

东北对外开放战略
的新思考

问：您在20世纪80年代曾提

出“四沿开放论”，在《中国东北转

型通论》书中，又提出“中国向北

开放战略”。近日，国家海关总署

发表一则公告，称“将海参崴作为

内贸货物中转口岸”。这一举措

有人说将使得吉林省打通了出海

口，对于东北振兴以及中国的对

外开放有什么影响？

常修泽：我记得前年（2021
年）曾与“一乘”讨论过东北战略
问题。我那时候刚刚出版《中国
东北转型通论》一书。书中写了
我对东北对外开放战略的思考。

中国开放有几个前沿？这有
一个阶段性的升级变化。

中国刚一改革开放，党中央
就决定把广东、福建作为第一波
开放的前沿，特别是开放了四个
经济特区，即深圳特区、厦门特
区、汕头特区和珠海特区，广东三
个，福建一个。

1984年初，我跟着谷书堂教
授对深圳特区做了调查研究，其
中我重点考察的是深圳特区的

“蛇口工业区”，那是招商局搞的，
是把蛇口半岛按照香港的市场经
济模式进行改革。这给了我很大

的启发，于是我写了一篇文章，题
为《从蛇口工业区开发得到的启
示》。什么启示？就是政治上坚
持社会主义，经济上按照香港的
市场经济模式来运作，即社会主
义＋市场经济模式。这是蛇口开
发对我的一个深刻启示。

这篇文章是我于1984年春天
考察以后完成的。历史的机遇
是：恰好1984年 9月召开第一届
全国中青年经济改革讨论会（也
就是著名的“莫干山会议”），我带
着这篇关于蛇口启示的文章参加
会议，后被这个会议的发表成果
选中（在124篇与会论文中选了18
篇），刊登在《经济日报》上。

总之，那个时候我们国家是
以沿海开放作为前沿的，这是第
一个阶段。

1987年，我参加了贵阳中青
年对话会议，并到中国的西部，包
括西北地区和西南地区做了调
查。我的思想发生了一个变化，
感到：如果仅仅搞沿海开放的话，
可能会造成沿海地区与内陆地区
的“板块碰撞”。为了避免出现东
部沿海和西部内陆地区的碰撞，
我带着研究生戈晓宇写了一篇研
究报告——《论“四沿——渗透
型”开放战略》。所谓四沿，第一
是“沿海”；第二是“沿江”（沿着长
江，从上海吴淞口一直到四川、贵
州等十几个省市）；第三是“沿边
境”，指的是陆地边境，从鸭绿江
口一直到中国与越南交界的东
兴；第四是“沿线”，沿重要的铁路
干线，特别是陇海兰新线（那篇报
告里还出现了“丝绸之路”那条
线）。

简单来说，就是四沿开放论，
沿海、沿江、沿边境、沿铁路干线。
这四沿开放完成于1988年初，当
年5月4日，新华社内参《国内动态
清样》刊登了这个报告，题目叫做
《常修泽等提出“四沿开放”战略》，
内参报给中央政治局领导参考，后
来这个方略被采纳，这是第二个阶
段，就是“四沿开放”。

东北开放怎么办？按照我的
“四沿开放”思路，我认为第一个
是沿海，辽宁既沿海又沿边，辽宁
应该搞好沿海开放。吉林和黑龙
江不沿海，但吉林是“近海省”。
我曾到吉林的延边朝鲜族自治州
6次考察，重点是珲春，到了珲春

前沿防川村。那是个“一眼望三
国”的地方，沿着图们江往东，三
国交界，呈这么一个“锥子形
状”。北边是俄罗斯，南边是朝
鲜，这边是吉林省延边朝鲜族自
治州。

经过实地考察，我和戈晓宇
合写了第二篇文章，题目叫做《积
极创建“远东跨国经济特区”》，并
于1989年5月7日在香港《经济导
报》上发表。

最近，这篇文章被“挖”了出
来。因为俄乌冲突后，远东开发
问题引发国际关注。

吉林的开放重点放在哪里？
我建议放在图们江口。因为中国
的边界线距日本海只有十几公里
（涨潮的时候约15公里左右）。虽
然我们没有出海口，但是当初中
国与苏联有协定，允许中国的船
可以从图们江出去，但后来由于
各方面的原因，“出海口”这段通
航问题没有解决。实地考察之
后，我在《积极创建“远东跨国经
济特区”》一文提出，吉林可沿着
图们江东航，打通出海口。这涉
及多方的磋商问题。

提到关于东北的开放战略，
拙著《中国东北转型通论》一书中
写了“中国向北开放战略”。确
实，对东北对外开放战略应该有
新的思考。

最近，随着俄乌冲突以及整
个世界局势的变化，经过研究论
证后，海关总署下达文件，可用俄
罗斯的海参崴这个地方，作为中
国内贸货物中转的口岸，注意是

“中国内贸货物”。
2014 年，我曾从珲春离境，

乘坐大巴车，前往海参崴。当时
坐在汽车里，内心五味杂陈，因
为自古以来那是中国的领土，但
是后来被俄占领。我到了海参
崴一看，满街几乎是俄罗斯人，
城市建筑也都是东正文化，包括
东正教的教堂以及其他俄式建
筑，中华文化的痕迹在海参崴已
经不复存在。那里是个不冻港，
有一个俄海军潜艇基地，我参观
了这个基地，大体了解了港口
情况。

回到现在，海关总署下达相
关文件，显然是经过跟俄罗斯磋
商定的。以海参崴作为一个中国
内贸货物中转口岸，我觉得是一

个有力的措施，它与远东格局的
变化显然是有关的。有了这个文
件以后，我们可以以海参崴作为
一个中国内贸货物中转的口岸。

先走陆路：我们中国的货物
可以从珲春口岸或者黑龙江省的
绥芬河口岸出发到达海参崴（俄
罗斯称为符拉迪沃斯托克）。然
后走海路，那就可以直接走向大
海甚至太平洋。

眼下，东北走向大海甚至太
平洋的通道是什么？主要是辽宁
南边，有大连港、营口港、锦州港、
葫芦岛港和丹东港等。从鸭绿江
口到山海关老龙头，辽宁海岸线
有1443公里。据此，当年李克强
同志在辽宁搞了“五点一线”。这
是一个以大连港为主的开放的口
岸体系，是东北发展内贸外贸的
窗口。

随着中国对外开放的发展，
特别是东北对外开放的需要，仅
仅以大连港为主体的辽宁几个港
口是不够的，辽宁的货走大连是
比较方便的，但吉林、黑龙江呢？
这就意味着吉林应该有自己的出
海口，黑龙江也应该有出海口。
在这样一个大格局当中，用好海
参崴这个口岸，吉林和黑龙江的
商品可以从大连口岸分流出一部
分来，从海参崴出海。有人计算
过这样走后成本降低、时间缩短
等经济效应，我就不重复了。这
对于打通东北货物的出海通道，
使货物更加畅通颇有意义，有助
于形成东北一个更新的开放
格局。

但我要说，把海参崴作为内
贸的一个中转基地，虽然迈出了
可喜一步，但还是不够的。前面
我讲过，我们在图们江口有15公
里的近海通道。鉴于有关协定
上写有中国图们江航行出海权。
因此在新的历史条件下，中俄、中
朝可以商谈，落实中国航船经图
们江口出海的权利。

当然，从技术上来讲，需要疏
通图们江的河道，要建设相应的
码头等等。如果这个地方能够打
通，那就又增加了一个新的出海
口，这需要国际间来协调。这对
于东北的经济发展和对外开放会
带来更大的便利，我对这个事情
给予高度期待。

（来源：学习俱乐部）
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国资委党委深入学习《习近平论科技自立自强》
（上接第一版）

会议强调，要深刻认识新时
代新征程国资央企的使命任务，
紧紧围绕推进高水平科技自立
自强和实现高质量发展，坚持把
科技创新摆在更加突出位置，以
只争朝夕的精神、敢为人先的勇
气，积极锻长板、补短板、强基
础，勇做科技创新的排头兵，加
快建设现代化产业体系。要加

快发展战略性新兴产业和未来
产业，支持中央企业牵头建立更
多的创新联合体，加大重点技术
布局和全链条融合创新力度，推
动基础研究、应用研究、产业化
全链条融合发展，打造一批世界
级战略性新兴产业集群；加快打
造原创技术策源地，指导推动中
央企业强化关键核心技术攻关，
推动企业着力提升原创技术需

求牵引、源头供给、资源配置、转
化应用能力，为保障我国产业安
全、经济安全和国家安全提供有
力支撑；加快打造可靠的国家战
略科技力量，充分发挥中央企业
市场需求、集成创新、组织平台
等优势，深度参与国家实验室体
系建设，培育一批“专精特新”企
业；加快推进企业主导的产学研
深度融合，聚焦“由谁来创新”

“动力在哪里”“成果如何用”等
加大对企业的政策支持力度，促
进创新链、产业链、资金链、人才
链深度融合，促进科技成果向现
实生产力转化，助力提升重点产
业链自主可控能力。

国资委副秘书长，各厅局、
直属事业单位负责同志列席
会议。

（来源：国务院国资委网站）


